
№4 (850)

З а  с п р а в е д л и в у ю  ж и з н ь !

22 февраля - 6 марта 2019 года            Цена 4 руб.

ВремЯ
Издаётся с декабря 1989 года.

С Днём защитника Отечества!
Сердечно  поздравляем всех, кто когда-либо служил в Армии, кто служит или собирается служить, а также всех тех мужчин, кого их близкие считают своими за-

щитниками. Ведь это так важно, чтоб рядом с тобой был человек, с которым надёжно и спокойно, потому что он сильный, добрый, великодушный. 
Отдельные поздравления — женщинам-военнослужащим — ведь они тоже с полным правом считают этот день своим.

Дорогие друзья! 
Желаем всем мирного неба! Пусть ваши воинские навыки вам никогда не пригодятся! Пусть у вас будет любимая работа и крепкий тыл, пусть дома всегда ждут. 

Здоровья вам и вашим семьям, семейного тепла и любви! 
Чувашрессовпроф и рескомы отраслевых профсоюзов.

12 февраля в Москве под председательством Миха-
ила Шмакова состоялось заседание Генерального Сове-
та Федерации Независимых Профсоюзов России. Были 
рассмотрены вопросы: «О проведении отчетно-выборной 
кампании ФНПР в 2019-2021 годах», «О созыве X съезда 
Федерации Независимых Профсоюзов России», «О ходе 
выполнения Плана практических действий по реализации 
решений IX съезда ФНПР в 2018 году», «О плане меро-
приятий по проведению Года 100-летия АТиСО (ВПШД), 
Года профсоюзного образования».

С докладом о созыве X съезда Федерации Независимых Про-
фсоюзов России выступил заместитель председателя  ФНПР Давид 
Кришталь. «Восьмой съезд Федерации определил новый порядок 
проведения отчетно-выборной кампании. Сначала - съезд ФНПР, 
определяющий цели и задачи профобъединения, а затем – съезды 
и конференции членских организаций. При принятии этого реше-
ния мы определились, что его реализация  возможна только после 
истечения двух циклов. Приняв сегодня решение о проведении 
съезда в указанные даты, мы завершим так называемый переход-
ный период…».

Генсовет ФНПР принял решение о созыве X съезда ФНПР 20-
22 мая в Москве с нормой представительства – один делегат от 50 
тысяч членов профсоюзов. В числе вопросов, внесенных на рас-
смотрение Съезда, отчет Генерального совета ФНПР о деятельно-
сти по выполнению решений IX съезда ФНПР, резолюции X съезда 
и Программа ФНПР, выборы руководящих и контрольно-ревизион-
ных органов.

Председатель ФНПР Михаил Шмаков отметил, что «актуаль-
ность проведения X съезда ФНПР – в том числе, и в необходимости  
проанализировать работу профсоюзов в ответ на имевшие место 
в отчетный период серьезные социальные вызовы… Считаю, что 
настало время и для внесения поправок в Закон о профсоюзах, 
настало время там, где это требуется, менять методику и тактику 
нашей борьбы за социально-трудовые права работников».

Генсовет ФНПР принял постановление о проведении отчет-
но-выборной кампании ФНПР в 2019-2021 годах, в том числе 2-х 
съездов общероссийских профсоюзов и 3-х конференций террито-
риальных профобъединений в 2019 году, 16-ти съездов профсою-
зов и 59-ти конференций в 2020 году, 19-ти съездов профсоюзов и 
20-ти конференций в 2021 году. Ряду профсоюзов рекомендовано 
провести съезды в 2021 году.

Генеральный совет ФНПР обратил особое внимание в ходе 
проведения отчетно-выборной кампании на необходимость реше-
ния задач организационного, финансового и кадрового укрепле-
ния, обеспечение единства действий профсоюзов страны, даль-
нейшего усиления их роли как организации коллективной защиты 
социально-экономических интересов трудящихся.

Члены Генсовета приняли к сведению информацию о ходе 
выполнения Плана практических действий по реализации реше-
ний IX съезда ФНПР в 2018 году. При этом были поддержаны кол-
лективные действия членских организаций ФНПР, их требования 
по разработке комплекса мер для реализации прав пенсионеров, 
предпенсионеров и молодежи с учетом рисков, связанных с повы-
шением возраста выхода на пенсию. В основном одобрены дей-
ствия профсоюзов и работа Российской трехсторонней комиссии 
по регулированию социально-трудовых отношений, направленные 
на обеспечение достойного труда, развитие социального партнер-
ства, сохранение жизни и здоровья работников, совершенствова-
ние информационной и организационной работы профсоюзов.

На заседании Генсовета был утвержден план мероприятий 
по проведению в 2019 году Года 100-летия Академии труда и со-
циальных отношений (Высшей школы профсоюзного движения), 
Года профсоюзного образования.

Департамент общественных связей  Аппарата ФНПР.

Состоялось заседание 
Генсовета ФНПР

Определено, что X съезд ФНПР 
откроется 20 мая 2019 года

18 февраля в Нижнем Новгороде прошла встреча пол-
номочного представителя Президента РФ в Поволжском 
федеральном округе Игоря Комарова с председателем 
Федерации независимых профсоюзов России Михаилом 
Шмаковым и руководителями территориальных объеди-
нений организаций профсоюзов регионов ПФО.

В начале встречи Игорь Комаров обратил внимание на ис-
полнение «майского» указа Президента России Владимира Путина 
№ 204 федеральными и региональными властями, по его словам, 
нормальное его выполнение возможно только в тесном взаимодей-
ствии с профсоюзами. Также на встрече обсуждалось улучшение 
условий труда, организация отдыха и оздоровления работников, 
взаимодействие органов государственной власти и профсоюзов.

Одним из основных стал вопрос занятости и развития рынка 
труда. В 2018 году уровень безработицы в ПФО снизился до 4,4%. 
Участники совещания отметили, что этот показатель меньше об-
щероссийских значений (4,8%).

Игорь Комаров подчеркнул, что на постоянном контроле нахо-
дятся вопросы соответствия заработной платы отдельных катего-
рий бюджетников целевым индикаторам, которые предусмотрены 
в указах Президента РФ.

Полпред призвал профсоюзных лидеров более эффективно 
строить взаимодействие с работниками бюджетных учреждений. 
По словам полпреда, нужно не только следить за ситуацией в тру-
довых коллективах, но также принимать непосредственное уча-
стие в урегулировании социально-экономических противоречий и 
конфликтов между работодателями и работниками, разбираться 
с каждой конкретной проблемой, разговаривать с людьми, вести 
прямой диалог.

«Для нас развитие экономики является базовым интересом. 

Полпред Президента РФ в ПФО Игорь Комаров 
встретился с профсоюзными лидерами 

Это рост зарплат, новые рабочие места, уход от такого негативно-
го явления, как долги по заработной плате. Поэтому все те задачи, 
о которых говорил Игорь Анатольевич Комаров, для нас являются 
важнейшими, и на этом пути мы готовы сотрудничать и с Прези-
дентом России, и с его полномочными представителями в феде-
ральных округах, и с главами регионов всех субъектов РФ», – от-
метил Михаил Шмаков.

Игорь Комаров напомнил о позитивном опыте решения слож-
ных задач на крупнейшем в стране предприятии автомобилестро-
ения АвтоВАЗ.

По словам полпреда, с 2009 по 2013 год совместно с профсо-
юзами удалось решить комплекс вопросов по выводу предприятия 
из кризиса. Особого внимания требовали проблемы переобучения 
и переквалификации тысяч работников автопредприятия.

«Во многом благодаря совместной работе с ФНПР и лично с 
Михаилом Викторовичем профсоюз работал не только как обще-
ственная структура, защищающая права и интересы трудящихся, 
но и как сила, которая в позитивном ключе консолидировала ре-
сурсы и возможности работодателей, наемных работников, орга-
нов власти и гражданских активистов в решении проблем, выхо-
дящих далеко за рамки узкоотраслевых или узковедомственных 
задач. Этот потенциал, который уже тогда показал профсоюз, 
должен быть использован и сегодня, особенно в свете реализации 
майского указа Президента России о стратегических задачах раз-
вития страны в период до 2024 года», – отметил Игорь Комаров.

По итогам встречи полномочный представитель Президента 
РФ в ПФО Игорь Комаров и председатель Федерации независимых 
профсоюзов России Михаил Шмаков подписали протокольное ре-
шение. 

По материалам СМИ.

Участники встречи полномочного представителя Президента 
Российской Федерации в Приволжском федеральном округе Кома-
рова И.А. с Председателем Федерации Независимых Профсоюзов 
России Шмаковым М.В. и руководителями территориальных объ-
единений организаций профсоюзов регионов Приволжского фе-
дерального округа, обменявшиеся информацией и мнениями по 
практике взаимодействия органов власти, работодателей и про-
фсоюзных объединений по улучшению уровня и качества жизни 
граждан в субъектах Российской Федерации, входящих в Приволж-
ский федеральный округ, решили:

1. Информацию участников встречи по обсуждаемому вопросу 
принять к сведению.

2. Одобрить сложившуюся практику взаимодействия и сотруд-
ничества аппарата полномочного представителя Президента Рос-
сийской Федерации в Приволжском федеральном округе с Ассо-
циацией территориальных объединений организаций профсоюзов 
Приволжского федеральною округа и объединением работодате-
лей на основе окружного трехстороннего соглашения.

3. Признать целесообразным организацию на постоянной ос-
нове взаимного обмена оперативной информацией о возникающих 
напряженных ситуациях в трудовых коллективах, связанных с мас-
совыми сокращениями рабочих мест, задержкой выплаты и низким 
уровнем заработной платы, грубыми нарушениями трудового за-
конодательства.

4. Считать целесообразным привлекать при необходимости 
представителей территориальных органов федеральных органов 
исполнительной власти на предприятия и в организации, нахо-
дящиеся в тяжёлом финансово-экономическом положении, в слу-
чаях, когда существует реальная угроза массовых выступлений 
работников против фактов значительного сокращения или задол-
женности по выплате заработной платы, массовых необоснован-
ных сокращений рабочих мест, грубых нарушений трудового зако-
нодательства со стороны работодателей для изучения положения 
дел и принятия конкретных решений.

5. Рекомендовать сторонам социального партнёрства регио-
нов, входящих в Приволжский федеральный округ: 

- провести совместные консультации и переговоры по внесе-
нию изменений и дополнений в региональные трехсторонние со-
глашения по регулированию социально-экономических отношений 
с учетом приоритетных национальных проектов Указа Президента 
Российской Федерации от 07.05.2018 г. N 204 «О национальных 
целях и стратегических задачах развития Российской Федерации 
на период до 2024 года»;

встречи полномочного представителя Президента Российской Федерации 
в Приволжском федеральном округе Комарова И.А. с Председателем Федерации 

Независимых Профсоюзов России Шмаковым М.В. и руководителями территориальных 
объединений организаций профсоюзов регионов Приволжского федерального округа

ПРОТОКОЛЬНОЕ РЕШЕНИЕ

Нижний Новгород                                                                                           18 февраля 2019 года
- работодателям предприятий и организаций регионов округа 

совместно с профсоюзными организациями: доводить до работни-
ков предприятий достоверную информацию о финансово-экономи-
ческом положении предприятий; считать приоритетной задачей 
повышение заработной платы трудящихся, повышение эффек-
тивности производств, увеличение высокотехнологичных рабочих 
мест; не допускать случаев массовою сокращения работников, за-
долженности по заработной плате; обеспечить соблюдение требо-
ваний трудового законодательства и охраны труда;

- профсоюзным объединениям и организациям усилить ин-
формационно-разъяснительную работу в трудовых коллективах о 
проводимых на федеральном и региональных уровнях мероприя-
тиях по повышению уровня заработной платы и производительно-
сти труда;

- высшим должностным лицам субъектов Российской Федера-
ции, находящихся в пределах Приволжского федерального окру-
га, объединениям работодателей Приволжского федерального 
округа оказывать профсоюзным объединениям и организациям 
содействие в работе по созданию новых профсоюзных организа-
ций, заключению и безусловному выполнению обязательств кол-
лективных договоров и отраслевых региональных соглашений, не 
допускать задолженности по выплате заработной платы и пере-
числению удержанных из заработной платы членских профсоюз-
ных взносов;

- высшим должностным лицам субъектов Российской Федера-
ции, находящихся в пределах Приволжского федерального округа, 
принимать личное участие в проведении встреч с представителями 
трудящихся региона, организованных профсоюзами, по вопросам 
социально-экономического развития региона, выполнения нацио-
нальных программ, а также в организации и проведении Междуна-
родного дня солидарности трудящихся - Праздника Весны и Труда.

6. Протокольное решение подписали:

Полномочный представитель 
Президента Российской Федерации 
в Приволжском федеральном округе

«18» февраля 2019 г.

Председатель
Федерации Независимых Профсоюзов

России

«18» февраля 2019 г. 

И. Комаров

М. Шмаков
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В прошлом номере мы вкратце сообщали о поездке 
молодых педагогов в Москву. Напомним, поездку ини-
циировала председатель Чувашской республиканской 
организации Профсоюза образования Зинаида Нико-
лаевна Степанова. В ходе поездки молодые профакти-
висты встретились с депутатом Государственной Думы 
Российской Федерации Аленой Игоревной Аршиновой. 
На встрече обсуждались вопросы, важные для всех пе-
дагогов. 

Подробно о поездке рассказывают ведущий специ-
алист по связям с общественностью Чувашской респу-
бликанской организации профсоюза работников на-
родного образования и науки Альбина ВОЛКОВА и мо-
лодые профсоюзные активисты-педагоги.

Поездка 26 молодых педагогов республики началась 
15 января от Дома Союзов на автобусе фирмы «Инту-
рист». В Ядринском районе к группе присоединились уча-
щиеся 10 класса Ювановской средней школы.

Эту поощрительную поездку молодые педагоги заслужили 
своей активной работой в составе Чувашского республиканского 
совета молодых педагогов. В 2018 году ими проделана большая 
работа на местах по сплочению советов, повышению педагогиче-
ского мастерства и организации досуга молодых педагогов. Был 
проведен цикл мероприятий в рамках Форума молодых педагогов 
«Время молодых»: образовательные форумы педагогов школ и 
воспитателей детских дошкольных организаций, подведение ито-
гов и закрытие форума. В состав выезжающей группы вошли пред-
седатели Советов молодых педагогов районов и городов, активные 
участники профсоюзных мероприятий «Всероссийская педагогиче-
ская школа», «Зимняя школа», межрегионального форума педа-
гогов «Таир», победители и лауреаты конкурса педагогического 
мастерства молодых педагогов «Педагогический дебют» республи-
канского и всероссийского уровней.

Поездку инициировала председатель Чувашской республи-
канской организации Профсоюза образования Зинаида Николаев-
на Степанова. В ходе одной из встреч на профсоюзном меропри-
ятии с депутатом Государственной Думы Российской Федерации 
Аленой Игоревной Аршиновой Зинаида Николаевна обговаривала 
возможность следующей встречи с ней в Государственной Думе, 
на что Алена Игоревна положительно откликнулась и попросила 
определиться с датой визита. 

Ни одно пребывание Алены Аршиновой в Чувашии не обхо-
дится без живых встреч с работниками сферы образования. Это 
встречи с ветеранами педагогического труда, с коллективами об-
разовательных учреждений и другими категориями участников об-
разовательного процесса. И с молодыми педагогами Чувашии по 
инициативе Профсоюза образования Алена Игоревна встречалась 
не раз.

У здания Государственной Думы на Охотном ряду группу чу-
вашских учителей встретил помощник А.И. Аршиновой Родион Ка-
линкин. С утра Алена Игоревна участвовала в пленарном заседа-
нии Госдумы. В этот день Государственная Дума приняла подго-
товленное комитетом по образованию и науке, членом которого 
является Алена Игоревна, постановление о мерах по повышению 
качества образования. Как пишет депутат на своей странице ВКон-
такте, «указали замечания относительно принимаемых мер» и вы-
несли в связи с этим рекомендации Правительству и Министерству 
просвещения РФ.

До перерыва в работе Госдумы, когда Алена Аршинова могла 
встретиться с группой из Чувашии, состоялась экскурсия по зда-
нию Думы. Молодые педагоги посетили залы заседаний фракций 
депутатов от разных партий, посмотрели, как проходит заседание 
Госдумы, рабочую зону СМИ, рабочий кабинет Алены Аршиновой, 
фотографировались.

В зале заседаний Комитета по образованию и науке цари-
ло  волнение от ожидания встречи, зрели вопросы и наказы сво-
ему депутату.

Вот и Алена Игоревна, как всегда, улыбчивая, приветливая, 
добродушная и искренняя. Не теряя драгоценного времени, после 
взаимных теплых, душевных приветствий хороших знакомых, на-
чался разговор на темы образования.

Совет молодых педагогов Чувашии побывал в Госдуме РФ

В нашей группе были два директора школы. Алексея Ефимо-
ва, директора Ибресинской школы № 2, волнует вопрос частых 
проверок школы, которые отвлекают коллектив от непосредствен-
но учебно-воспитательного процесса. А. Аршинова ответила, что 
депутаты приняли решение о моратории на все проверки, ситу-
ация должна измениться. Отчётность депутатам также известна. 
Комитет по образованию проводил в этом плане специальную 
работу и даже подготовил законопроект, который, к сожалению, 
пока не принят. Но помочь избавиться от излишней отчётности 
должна цифровизация, которая сейчас активно внедряется в об-
разование.

Юлия Думчева, председатель Совета молодых педагогов г. 
Алатыря и учитель биологии, задала вопрос об оплате классного 
руководителя, которая в данное время не покрывает те усилия, 
которые вкладывает в эту работу учитель. Аршинова А.И. ответи-
ла, что сейчас, особенно в столичных школах, педагог-предметник 
воспитанием не занимается, эту работу делают специальные педа-
гоги. Такую практику депутаты предлагают перенести и в регио-
ны. Но с ситуацией с оплатой за классное руководство в Чувашии 
Алена Игоревна обещала заняться.

В ходе общения с Алёной Аршиновой разговор зашел и о пре-
стиже учительской профессии, который невозможно повысить без 
достойной заработной платы в этой сфере. Сейчас каждый реги-
он решает, сколько платить учителю. Предложения об улучшении 
ситуации со стороны Комитета и лично нашего депутата были не 
раз, но не все так легко решается. Депутаты поддерживают эту 
инициативу, дело за профильным министерством.

Был вопрос о составляющей МРОТ работников образователь-
ной отрасли.

В силу ограниченности времени не все вопросы удалось обсу-
дить, многие из них остались не затронутыми. 

Алена Аршинова в конце встречи поблагодарила учителей за 
активное обозначение и освещение проблем отрасли, что для де-
путата крайне важно: «На обсуждениях я говорю о проблемах ва-
шими словами, поэтому услышать вас мне очень важно».  «С боль-
шим удовольствием в Госдуме встретила своих партнёров и дру-
зей из Чувашии: педагогов школ, садов и техникумов республики, 
членов профсоюза работников образования, а также школьников 
сельских школ. Пообщались, показала своё рабочее место. Благо-
дарю Зинаиду Степанову и как Председателя организации, и как 
неравнодушного человека. Нам всегда не хватает времени для 
всего, что нужно обговорить и решить, но многое и в таком ре-
жиме получается», - поделилась ВКонтакте после встречи с моло-
дыми членами Профсоюза образования Чувашии Алена Игоревна.

После встречи в Госдуме группа направилась на обзорную 
экскурсию по городу Москве с посещением Красной площади, Во-
робьёвых гор, Храма Христа Спасителя и Набережной Москва-ре-
ки. Погода в столице благоприятствовала путешествию - установи-
лась солнечная и безветренная погода. А вечером дружно толпой 
прогулялись по ВДНХ и столичному проспекту Мира, на котором 
находится гостиница «Космос».

17 января группа благополучно вернулась в Чебоксары, пол-
ная впечатлений и чувств.

Гелия ИБРАГИМОВА, председатель СМП Комсомоль-
ского района: «Незабываемые дни, непередаваемые эмо-
ции! Огромная благодарность Чувашской республиканской про-
фсоюзной организации работников образования за предоставлен-
ную возможность!»

Мария ЛАВРЕНТЬЕВА, председатель СМП Чебок-
сарского района: «16 января активисты Совета молодых пе-
дагогов ЧР совместно с Профсоюзом образования Чувашии 
отправились в Госдуму на встречу с депутатом Алёной Иго-
ревной Аршиновой. В ходе встречи обсудили вопросы, волну-
ющие многих учителей: повышение должностного оклада педа-
гогов, оплата за классное руководство, уменьшение отчетности 
и проверок учебных заведений, повышение статуса учителя... 
Выражаем огромную благодарность Чувашской республиканской 
профсоюзной организации работников образования». 

Екатерина ОСОКИНА, председатель СМП Янтиковского 
района: «По приглашению Алены Аршиновой и благодаря Про-
фсоюзу образования Чувашии активистам советов молодых педа-
гогов ЧР посчастливилось побывать в Государственной Думе РФ».

Оля ЛАВРЕНТЬЕВА, заместитель председателя Совета 
педагогических работников г. Чебоксары: «Вчера активи-
сты Совета молодых педагогов ЧР совместно с Профсоюзом обра-
зования Чувашии отправились в Госдуму на встречу с депутатом 
Алёной Игоревной Аршиновой… Молодые педагоги попрощались с 
Алёной Игоревной в надежде на последующую плодотворную ра-
боту». 

Светлана ЛОПАТИНА, председатель СМП Моргаушско-
го района: «Председатели советов молодых педагогов Чувашии 
сегодня побывали в Госдуме. Мы посетили залы заседаний всех 
фракций депутатов от партий: Единая Россия, Справедливая Рос-
сия, КПРФ и ЛДПР. После встретились с депутатом Государствен-
ной Думы Российской Федерации Аршиновой Алёной Игоревной. 
В ходе встречи обсудили вопросы, волнующие многих учителей: 
повышение должностного оклада педагогов, оплаты за классное 
руководство, уменьшение отчетности и проверок учебных заве-
дений, повышение статуса учителя... PS. Огромная благодарность 
Алёне Игоревне за встречу и прекрасный подарок».

Мария ФИЛИППОВА, заместитель председателя СМП 
Ядринского района: «Огромная благодарность Профсоюзу об-
разования Чувашской Республики за такой подарок -  поощритель-
ную поездку в Москву!»

Юлия АБРАМОВА, председатель СМП г. Новочебоксар-
ска: «Огромную благодарность Совет молодых педагогов г. Ново-
чебоксарска выражает председателю Профсоюза работников об-
разования и науки РФ Степановой Зинаиде Николаевне, ведущему 
специалисту республиканской организации  Александровой Евге-
нии Александровне и председателю Новочебоксарской профсо-
юзной  организации Чупрыновой Людмиле Алексеевне за такую 
ценную возможность». 

С этим настроением – в новый год и за более интересные 
дела! 

Фотографии Альбины ВОЛКОВОЙ.

На базе БУ «Национальная библиотека 
Чувашской Республики» состоялись засе-
дания Президиума и Совета Чебоксарской 
городской организации профсоюза работ-
ников народного образования и науки РФ. 

На повестку дня Президиума было вынесено 
19 вопросов основных направлений деятельно-
сти Чебоксарской городской организации Про-
фсоюза образования. Зоя Ильина, председатель, 
ознакомила присутствующих с основными проек-
тами документов, выносимых на обсуждение чле-
нов Президиума.

В заседании городского Совета профсоюза 
образования приняли участие 158 председате-
лей первичных профсоюзных организаций об-
разовательных организаций города Чебоксары. 
Основной докладчик, Зоя Ильина, остановилась 
на актуальных вопросах деятельности городской 

профсоюзной организации и определила задачи 
на 2019 г.   Она ознакомила слушателей с итога-
ми работы по проведению «Года охраны труда» 
- 2018, с итогами правозащитной работы город-
ской организации профсоюза образования. 

В утвержденном плане работы Чебоксарской 
городской организации профсоюза работников 
народного образования и науки РФ на 2019 год 
обозначены тематические проверки, семинары, 
смотры – конкурсы и другие пилотные проекты.

Особое внимание уделено нововведению 
«Пилотный проект по введению единого элек-
тронного профсоюзного билета, автоматизации 
учета членов Профсоюза и сбора статистических 
данных», который вызвал множество вопросов у 
аудитории.

В профсоюзный уголок, для ознакомления 
коллективов, предложено внести материалы 
Общероссийского профсоюза образования: Фе-
деральный закон "О внесении изменения в ста-
тью 47 Федерального закона "Об образовании в 
Российской Федерации"", согласно которому пе-
дагогическим работникам будет выплачиваться 
компенсация за работу по подготовке и прове-
дению государственной итоговой аттестации по 
образовательным программам основного общего 
и среднего общего образования. Закон вступа-
ет в силу с 1 января 2019 года; об официальной 
позиции профсоюза по вопросам оплаты труда 
педагогов; письмо М.А. Топилину от 30.01.2019 

«О позиции Общероссийского Профсоюза обра-
зования в связи с обоснованными разъяснениями 
Пенсионного Фонда России и его управлений». 

Серьезная и ответственная работа в про-
фсоюзных организациях предстоит в связи с 
предстоящей отчетно-выборной кампанией - с 
февраля по май 2019 года. Чебоксарская город-
ская организация Профсоюза образования раз-
работала  график собраний и полный пакет доку-
ментов в помощь председателям для проведения 
отчетно – выборных собраний.  

Эльвира Венедиктова, главный специалист 
Чебоксарской городской организации Профсо-
юза образования подвела итоги сводного ста-
тистического отчета Чебоксарской городской 
организации профсоюза работников народного 
образования и науки за 2018 г., рассмотрены и 
утверждены Положения о конкурсах и соревно-
ваниях на 2019 г. 

Наталья Михеева, председатель Совета ве-
теранов педагогического труда города Чебокса-
ры, остановилась на проведении смотра – кон-
курса «Лучший Совет ветеранов педагогического 
труда – 2019» среди общеобразовательных орга-
низаций. Участие в смотре – залог активизации  
и совершенствования форм и методов работы с 
ветеранами, оказание им достойного внимания. 
и поддержки.

Ираида Казынкина, специалист по охране 
труда управления образования г. Чебоксары, 

Подведены итоги и поставлены задачи на наступивший 2019 год
подвела итоги 2018 года по охране труда, ак-
центировав внимание на характерные замечания 
при приемке образовательных учреждений горо-
да, на требованиях к обеспечению работников 
средствами индивидуальной защиты, на итогах 
проведения смотров – конкурсов по охране тру-
да. 

В завершение заседания, ряд председате-
лей ППО награждены Почетными грамотами Че-
боксарской городской организации профсоюза 
образования. 

Хочется надеется, что широкий спектр по-
ставленных задач перед профсоюзными органи-
зациями активизирует действия коллективов на 
их успешное решение.

Наталья МИХЕЕВА, 
внештатный корреспондент 

Чебоксарской городской организации 
Профсоюза образования. 



3В р е м Я22 февраля - 6 марта 2019 г.

На вопросы отвечает прокуратура 
Калининского района г. Чебоксары

Вопрос: Как часто работник имеет право получать за-
работную плату?

Ответ: В соответствии со ст. 136 Трудового кодекса РФ за-
работная плата выплачивается не реже чем каждые полмесяца. 
Конкретная дата выплаты заработной платы устанавливается 
правилами внутреннего трудового распорядка, коллективным 
договором или трудовым договором не позднее 15 календарных 
дней со дня окончания периода, за который она начислена.

Таким образом, вышеуказанными положениями трудового 
законодательства обозначена периодичность выплаты заработ-
ной платы каждые 15 дней.  Вместе  с  тем,  проведенными про-
куратурой района проверками  в деятельности управляющих 
компаний, осуществляющими деятельность на территории рай-
она, выявлены факты  выплаты заработной платы работникам 
один раз в месяц, что не отвечает требованиям ст.136 ТК РФ.

Прокуратура Калининского района г. Чебоксары провела 
проверку соблюдения трудового законодательства в части сво-
евременной выплаты заработной платы индивидуального пред-
принимателя. Установлено, что выплата зарплаты работникам 
за октябрь, ноябрь, декабрь 2018 работодателем производилась 
один раз в месяц, что грубо нарушает права работников пред-
усмотренные ст.136 ТК РФ.

По результатам проверки в отношении индивидуального 
предпринимателя  возбуждено дело об административном пра-
вонарушении по ч. 6 ст. 5.27 КоАП РФ (невыплата или непол-
ная выплата в установленный срок заработной платы). Материал 
проверки для принятия решения о привлечении работодателя к 
административной ответственности направлен в ГИТ по ЧР. 

Вопрос: Можно ли наказать работодателя за не- 
оформление трудовых отношений?

Ответ: В силу положений ст.16 ТК РФ отношения возникают 
между работником и работодателем на основании заключаемого 
ими трудового договора, а также на основании фактического до-
пущения работника к работе с ведома или по поручению работо-
дателя или его представителя в случае, когда трудовой договор 
не был надлежащим образом оформлен.

Трудовой договор заключается в письменной форме, состав-
ляется в двух экземплярах, каждый из которых подписывается 
сторонами (ч.ч.1,3 ст.67 ТК РФ). 

Трудовой договор, не оформленный в письменной форме, 
считается заключенным, если работник приступил к работе с ве-
дома или по поручению работодателя или его уполномоченного 
на это представителя. При фактическом допущении работника к 
работе работодатель обязан оформить с ним трудовой договор в 
письменной форме не позднее трех рабочих дней со дня факти-
ческого допущения работника к работе, а если отношения, свя-
занные с использованием личного труда, возникли на основании 
гражданско-правового договора, но впоследствии были призна-
ны трудовыми отношениями, - не позднее трех рабочих дней со 
дня признания этих отношений трудовыми отношениями, если 
иное не установлено судом.

Прием на работу оформляется приказом (распоряжением) 
работодателя, содержание которого должно соответствовать ус-
ловиям заключенного трудового договора (ч.1ст.68 ТК РФ). При-
каз (распоряжение) работодателя о приеме на работу должен 
быть объявлен работнику под роспись в трехдневный срок со дня 
фактического начала работы (ч.2 ст.68 ТК РФ).

За нарушение требований трудового законодательства, 
в том числе и за бездействие по оформлению трудовых отно-
шений, ч.4 ст. 5.27 КоАП РФ предусмотрена административная 
ответственность с назначением штрафа на должностных лиц в 
размере от десяти тысяч до двадцати тысяч рублей; на лиц, осу-
ществляющих предпринимательскую деятельность без образова-
ния юридического лица, - от пяти тысяч до десяти тысяч рублей; 
на юридических лиц - от пятидесяти тысяч до ста тысяч рублей.

Вместе с тем, не всеми работодателями надлежащим обра-
зом соблюдаются вышеназванные требования трудового законо-
дательства. 

Так, проверкой одного из предприятий, осуществляющего 
деятельность на территории района, выявлен факт  бездействия 
по оформлению трудовых отношений с одним из работников фак-
тически выполнявшим функции фрезеровщика в течении одного 
месяца и  официально не был трудоустроен. По итогам провер-
ки прокуратурой района в отношении работодателя возбуждено  
дело об административном правонарушении, предусмотренном 
ч.4 ст.5.27 КоАП РФ, правонарушитель привлечен к администра-
тивной ответственности в виде штрафа.

Заместитель прокурора района
советник юстиции 

Е.А. ЧУРБАНОВА.

Напоминаем, что в прокуратуре Калининского рай-
она г. Чебоксары организована «горячая линия» по во-
просам нарушения трудового законодательства.

Сюда можно обратиться по фактам нарушения тру-
дового законодательства, в том числе несвоевременной 
выплаты заработной платы, выплаты заработной платы 
«в конвертах», а также ненадлежащего оформления тру-
довых отношений по телефонам «горячей линии» 52-12-
56 или 52-30-98.

Союз «Чувашское республиканское объединение органи-
заций профсоюзов «Чувашрессовпроф» и Чувашская респу-
бликанская организация Всероссийского  «Электропрофсоюза»  
выражают глубокое соболезнование родным и близким в связи 
с кончиной  директора АО ЧОЭЗ «Энергозапчасть» 

ШЛЕПНЕВА 
Чонгара Михайловича. 

15 февраля в Национальной библиотеке Чувашской 
Республики состоялся правовой час по теме "Актуальные 
вопросы реализации реформы системы обращения с твёр-
дыми коммунальными отходами ("мусорной" реформы). 

С неравнодушными горожанами встретились заместитель ми-
нистра строительства, архитектуры и жилищно-коммунального 
хозяйства Чувашской Республики Александра Юсупова, старший 
помощник прокурора Чувашской Республики по взаимодействию 
со СМИ Алексей Якушевич, начальник отдела по надзору за ис-
полнением законов в социальной сфере управления по надзору 
за соблюдением федерального законодательства Прокуратуры 
ЧР Сергей Кабуркин, заместитель руководителя Государственной 
жилищной инспекции Чувашской Республики Александр Юркин, 
начальник отдела регулирования тарифов в сфере коммунально-
го комплекса Государственной службы Чувашской Республики по 
конкурентной политике и тарифам Галина Федорова, генеральный 
директор регионального оператора ООО «МВК «Экоцентр» Виктор 

Лагуновский.
Целью встречи было разъяснить гражданам положения про-

водимой «мусорной» реформы, особенности разработанных нор-
мативов и утвержденных тарифов на территории Чувашской Ре-
спублики. Зал, рассчитанные на сто мест, был заполнен полно-
стью, многие стояли.  На встречу с должностными лицами пришли 
работники управляющих компаний, депутаты Городского собрания 
Чебоксар и просто неравнодушные люди. Судя по вопросам, зада-
ваемым из зала, многие из них имеют экономическое образование, 
от ведущих они требовали ответов по существу. С октября 2018 
года в наших квитанциях по квартплате появилась новая строка, и 
люди хотят знать, насколько обоснованы нормативы, по которым 
с нас берут деньги. Какие замеры проводились для того, чтобы 
определить, сколько мусора выбрасывает средний горожанин за 
год, насколько корректны эти цифры? Задавались и другие вопро-
сы: почему при оплате за вывоз мусора через Почту России и через 
Сбербанк взимается комиссия? Подумали ли устроители реформы, 
как она ударит по многодетным семьям, ведь плата по установ-
ленному тарифу берётся даже с грудных младенцев. Кто должен 
благоустраивать площадки для сбора мусора? Будут ли организо-
ван раздельный сбор мусора? Нужно ли платить за не оказанную 
услугу? Как быть, если на территории поселений нет специализи-
рованных площадок для сбора твердых бытовых отходов? 

Представители прокуратуры пообещали, что поставленные на 
встрече вопросы будут рассмотрены. Очевидно, что реформа ну-
ждается в доработке. О том, какие изменения в неё будут внесены, 
мы будем рассказывать нашим читателям.

Встреча была организована в рамках сотрудничества Нацио-
нальной библиотеки Чувашской Республики и Прокуратуры Чуваш-
ской Республики.

Наш корр.

Разговор о «мусорной» реформе 
собрал неравнодушных горожан

Острые респираторные вирусные инфекции, включая 
грипп, традиционно являются наиболее распространен-
ной группой инфекционных заболеваний и занимают в 
структуре инфекционной патологии до 90%. По данным 
ВОЗ в 6% случаев грипп является причиной смерти у лиц 
пожилого возраста

Эпидемии гриппа, развившиеся в 1918 г., 1957 г. и 1968 г. 
стоили жизни многим миллионам людей во всем мире, причем зна-
менитая «испанка» - эпидемия 1918 г. унесла больше жизней, чем 
первая мировая война - 20 млн. человек. 

Вполне возможно, что в ближайшее время человечество стол-
кнется с новым вирусом гриппа.

Причиной острых заболеваний дыхательных путей являются 
около 200 возбудителей, из них 170 - вирусы, остальные - бакте-
рии. Особенностью респираторных заболеваний является высокая 
активность механизмов передачи. Чтобы заразиться, необязатель-
но контактировать с больным человеком, можно зайти в магазин, 
городской транспорт, кабинет поликлиники, где были до Вас боль-
ные люди. В воздухе остается взвесь возбудителей, выделившихся 
от больных при разговоре, кашле, чихании, которые попадают в 
дыхательные пути здорового человека и происходит инфицирова-
ние. Размножаются вирусы исключительно с высокой скоростью. 
Через 24-48 часов после проникновения в организм отдельных ви-
русов, образуется такое количество новых вирусов, которое доста-
точно для поражения всех клеток эпителия верхних дыхательных 
путей. Процесс начинается не только при попадании возбудите-
ля извне, но и при активации собственной флоры - ведь наш нос 
и глотка не стерильные. Наиболее агрессивен вирус гриппа. Для 
этой инфекции характерно быстрое повышение температуры до 
39-40°С, сильные головные боли, покраснение лица, заложенность 
носа. На вторые-третьи сутки появляется насморк. Высокая темпе-
ратура при не осложненных формах держится до 5 дней. Для рас-
пространенных заболеваний, вызванных другими возбудителями, 
характерны более выраженные симптомы поражения носоглотки: 
насморк, кашель, першение в горле, температура, как правило, в 
пределах 38ºС, но продолжительность больше, чем при гриппе.

Что мы должны делать, если заболели?
- Желательно проконсультироваться с врачом. Если у боль-

ного тяжелое состояние или есть хронические заболевания: ише-
мическая болезнь сердца, гипертония и т.д. возможно нужна бу-
дет госпитализация. На прием в поликлинику с гриппом ходить не 
надо, необходимо вызвать врача на дом.

- Если больной лечится дома, нужно обязательно принять 
меры к предупреждению заражения других членов семьи. Если 
есть возможность, надо изолировать больного в отдельной ком-
нате, в которой необходимо периодически проводить влажную 
уборку с использованием дезинфицирующих средств: хлорамина, 
хозяйственного мыла. Если есть бактерицидная лампа, можно вос-
пользоваться ею. После уборки надо проветривать помещение, так 
как уличный воздух свободен от болезнетворных микроорганиз-
мов.

- При лечении в домашних условиях необходимо соблюдать 
постельный режим в течение всего периода повышенной темпе-
ратуры, с постепенным расширением режима после нормализации 
температуры. Это необходимо для того, чтобы не было осложне-
ний.

Осторожно, грипп!Ваше здоровье

- Для снижения интоксикации больному необходимо пить в 
достаточном количестве жидкости: чай, теплое молоко, морсы, 
соки и т.д.

- При температуре больше 38-38,5°С используются жаропони-
жающие средства, лучше парацетамол, потому что он более без-
опасен. Сбивать более низкую температуру, если позволяет   са-
мочувствие,   нет   необходимости,   так   как   лихорадка   это   
защитно-приспособительная реакция организма. Это общие реко-
мендации.

По поводу медикаментозного лечения желательно прокон-
сультироваться с врачом.

Что нельзя делать, если заболели?
- Нежелательно сразу начать прием антибиотиков. Антибио-

тики не действуют на вирусы, снижают иммунный ответ и могут 
вызвать аллергические реакции.

- Вредно в качестве лечения использовать алкогольные на-
питки, баню и тому подобные мероприятия.

Для лечения вирусных инфекций используются противовирус-
ные препараты. Выбор их небольшой. Для лечения гриппа исполь-
зуются ремантадин, альгирем, занамивир и другие. Перспективной 
группой противовирусных препаратов являются препараты интер-
феронов. В практике нашли применение природные человеческие 
интерфероны, вводимые внутримышечно, подкожно, внутривенно 
и в полость носа. Используются также стимуляторы для выработки 
собственного интерферона: арбидол, амиксин, имудон.

Что же делать, чтобы не заболеть?
Против гриппа ежегодно проводятся прививки в поликлини-

ках по месту жительства. Используются вакцины отечественные 
и импортные.

Для остальных респираторных инфекций вакцин нет, поэтому 
надо повышать неспецифическую устойчивость организма, то есть 
иммунитет.

Во-первых, это закаливание. Закаливающие процедуры - это 
контрастный душ, воздушные ванны, обливание, ходьба босиком, 
ножные ванны и т.д. Проводить закаливание нужно постепенно. 
Начинать лучше в летнее время, с постепенным снижением тем-
пературы.

Во-вторых, важен активный образ жизни. Это также очень 
благоприятно действует на иммунную систему. Можно заниматься 
физкультурой, ходить пешком на работу, кататься на лыжах, на 
велосипеде, работать в саду не менее 5 раз в неделю по 1 часу.

В-третьих, очень важно не переохлаждаться, одеваться по се-
зону. В настоящее время одежда многих людей сделана из синте-
тических материалов. При ношении такой одежды создается пар-
никовый эффект - пот не может испаряться, а влажная кожа лег-
че переохлаждается. Очень вредная мода - ходить без головного 
убора, без теплого белья, теплой обуви при низкой температуре.

К мерам профилактики можно отнести полноценное питание с 
достаточным количеством белков, жиров, витаминов. В зимний пе-
риод в питание необходимо включать лук, чеснок, свежие фрукты, 
овощи, квашеную капусту, поливитаминные препараты.

Врач-инфекционист высшей категории МЯСНИКОВА 
Валентина Леонидовна.

 БУ «Центральная городская больница».

Еду в троллейбусе - к средней двери подходит молодая жен-
щина. Подъезжаем к остановке, она оборачивается и говорит: 
"Приехали, выходи." Тут к ней бежит с переднего сиденья малец 
трёх-четырёх лет. Она спокойно выходит, а он вслед за ней - один, 
по ступенькам, без её поддержки и помощи. Я был удивлён. Смо-
трю уже в окно - она идёт и за руку его не ведёт. Обычная пара, 
мать и сын, но не обычное сопровождение. 

Обычно в разных вариациях вижу обратную картину - мать 
вытаскивает и затаскивает в троллейбус под мышки мальчишку 
или за руку его ведёт и при этом сопровождает его действия раз-
ным словесами, замечаниями о несоответствии мальчишки че-
му-либо в данный момент времени. 

Думаю, что мальчишке повезло, что у него такая мама, ко-
торая даёт ему самостоятельно ориентироваться в пространстве, 
быть самостоятельным в тех ситуациях, где это возможно. 

Всё заняло по времени не более десяти секунд, а впечатление 
оставило очень сильно.

Сергей ВАСИЛЬЕВ.

А вы согласны с нашим читателем? Как, по вашему 
мнению, лучше воспитывать самостоятельность в ребён-
ке? И когда начинать? 

Будем рады читательским откликам.
Ваше «ВРЕМЯ».

Письмо в редакцию Мальчишке повезло!
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Более  13500 тысяч спортсменов и любителей лыж-
ных гонок приняли участие в  XXXVII открытой Всерос-
сийской массовой лыжной гонке «Лыжня России» в 
Чебоксарах. 

Торжественное открытие спортивного праздника прошло при 
участии Главы Чувашии Михаила Игнатьева, министра физической 
культуры и спорта Чувашской Республики Михаила Богаратова, 
главы города Чебоксары Евгения Кадышева, главы администрации 
города Чебоксары Алексея Ладыкова, мастера спорта России по 
фристайлу, участницы XIII Олимпийских зимних игр, главного су-
дьи соревнований Ланы Прусаковой.

Михаил Игнатьев пожелал всем участникам соревнований 
«Лыжня России» хорошего старта и финиша. «Да здравствует 
спортивная Россия! Да здравствует спортивная Чувашия! Да здрав-
ствует спортивный город Чебоксары! Слава любителям лыжного 
спорта! Ура!», — напутствовал он участников.

Главный судья соревнований Лана Прусакова обратилась к 
собравшимся: «Приветствую всех сегодня на этом замечательном 
мероприятии - 37-й лыжне! Желаю всем прекрасного настроения, 
бодрости духа и успешных, отличных стартов!»

Отметим, что открытая Всероссийская массовая лыжная гон-
ка «Лыжня России» проводится в 74 субъектах Российской Феде-
рации. Она  является самым масштабным по количеству участни-
ков и географическому охвату зимним спортивным мероприятием 
нашей страны. Тон задали крупные промышленные предприятия  
ПАО «Чебоксарский агрегатный завод», ПАО «Промтрактор», ООО 
«Промтрактор - Промлит».

«Не первый год участвую в «Лыжне России», - говорят со-
трудники одного из предприятий. – Здесь можно с пользой для 
здоровья провести свой досуг и встретить много давних друзей, 
ведь гонка объединяет! Да и с погодой в этом году повезло, так 
что праздник удался».

Целью соревнований является пропаганда здорового образа 
жизни, приобщение граждан к регулярным занятиям физической 
культурой и лыжным спортом. В гонке принимают участие, как 
профессиональные лыжники, так и любители. Возраст участников 
не ограничен. 

Наш корр.

Справка: В Чувашской Республике «Лыжня России» прово-
дится ежегодно с 2005 года во всех 26 муниципальных районах, 
городских округах. С каждым годом растет число простых любите-
лей активного отдыха, которые выходят на старт самой массовой 
лыжной гонки.

Тракторостроители 
на «Лыжне России»

11 февраля лыжная база ДЮСШ № 4 г. Чебоксары 
гостеприимно распахнула свои «двери» для участников 
очередного лыжного кросса среди трудовых коллек-
тивов связистов Чувашии, проходившего в рамках XV 
Спартакиады республиканской отраслевой организации 
профсоюза. 

В состав 10 команд–участниц  вошли представители Ми-
нинформполитики Чувашии, Центра информационных техноло-
гий,  Радиотелевизионного передающего центра, аппарата УФПС 
Чувашской Республики, Автобазы почтовой связи, городских и 
районных почтамтов: Чебоксарского, Вурнарского, Канашского, 
Моргаушского и Цивильского.

Спортсменам благоприятствовали, придавая хорошее на-
строение и нужный тонус, умеренный мороз и прекрасная лыж-
ня.  

Спортивный праздник начался с торжественного открытия 
очередной Спартакиады, участников которого тепло приветство-
вали: председатель Чувашской республиканской организации 
профсоюза работников связи Вера Галкина, заместитель ди-
ректора чувашского филиала Почты России Марина Спасова и 
заслуженный мастер спорта, чемпион СССР и чемпион мира по 
боксу Валерий Львов.  

С правилами проведения забегов лыжников ознакомил 
главный судья соревнований Эдуард Злыденный.

И женщины, и мужчины соревновались в классическом сти-
ле на дистанции 1  километр - в четырех возрастных категориях.

Первыми стартовали женщины. Каждая из них, в борьбе за 
лучший результат, старалась преодолеть установленную дистан-
цию на максимальной скорости. 

Мужчины с неменьшим упорством достигали финиша, усту-

На дистанции - связисты!

пая друг другу лишь считанные секунды. Так, буквально несколь-
ких секунд не хватило до победного финиша руководителю кол-
лектива Вурнарского почтамта, обладателя переходящего кубка 
Спартакиады- 2018, Геннадию Никитину. 

Пройдя установленную дистанцию, и те, и другие легко пе-
рестраивались в болельщиков и, вместе с профсоюзными лиде-
рами своих коллективов, искренне поддерживали своих коллег 
- спортсменов. 

Не всем удалось обойтись без падений, но спорт есть спорт 
- в нём нет места слабым и безвольным. Побеждает тот, кто при-
ходит к финишу первым.

***
Среди женщин, в соответствующих возрастных группах, пер-

выми стали: Л. Михайлова (Канашский почтамт), О. Веселова, Л. 
Плечова и Ю. Киселева (Моргаушский почтамт); 

среди мужчин - С. Смирнов и В. Александров (РТПЦ ЧР), А. 
Григорьев и В. Николаев (Моргаушский почтамт). 

Завоевали «серебро»:  среди женщин – А. Антонова (Мор-
гаушский почтамт), В. Алексеева (Вурнарский почтамт), Л. За-
харова (Мининформполитики ЧР), Р. Севастьянова (Автобаза п/
связи); 

среди мужчин – Е. Кошкин (Аппарат УФПС ЧР); С. Волков и 
В. Дрожжин (Канашский почтамт), А. Архипов (РТПЦ ЧР). 

Обладателями «бронзы» стали: среди женщин  -  Т. Тимо-
феева (Автобаза п/связи),  М. Железина (Аппарат УФПС ЧР), Г. 
Полякова (Чебоксарский почтамт), Л. Сергеева (Цивильский по-
чтамт); 

среди мужчин - В. Матвеев (РТПЦ ЧР),  С. Степанов (Цивиль-
ский почтамт), С. Титов (Автобаза п/связи), Л. Павлов (Канаш-
ский почтамт). 

В общекомандном зачете победу одержали целеустремлен-
ные спортсмены Моргаушского почтамта, которым придавало не-
бывалый спортивный дух присутствие на соревнованиях руково-
дителя коллектива. 

«Серебро» заслуженно досталось лыжникам Радиотелевизи-
онного передающего центра ЧР.

Бронзовым призером первенства стала дружная команда Ка-
нашского почтамта. 

Завершились зимние соревнования связистов церемонией 
награждения. Победители и призеры лыжных гонок удостоились 
заслуженных наград.

А главным подарком для всех, несомненно, стал  заряд 
бодрости и отличное настроение!

Вера ГАЛКИНА,
Председатель Чувашской республиканской 

организации Профсоюза работников связи России.

Одна из приоритетных про-
блем нашего общества - приоб-
щение детей к чтению. В рам-
ках муниципального проекта  
«Преемственность: детский сад 
и школа» в нашем саду прошла 
литературная встреча, приуро-
ченная к  Международному дню 
книгодарения. 

Учитель 1 «А» класса  СОШ № 
55 Данилова С.Г. пришла со своими 
учениками в гости к дошкольникам с 
подарками. Учащиеся принесли ма-
лышам в дар книги с яркими картин-
ками. Ребята – дошкольники очень 
обрадовались, что библиотечка сада 
пополнилась новыми книгами, и по-
обещали скорее научиться читать! 
Детское чтение нуждается в под-
держке, и начинать такую работу 
необходимо с самого раннего воз-
раста, в первом для ребенка «соци-
альном институте» – детском саду.

Ольга ЯКОВЛЕВА,
учитель-логопед МБДОУ

«Детский сад №129» 
г. Чебоксары.

Ежегодно в столице ре-
спублики среди дошкольных 
образовательных учреждений 
проводится городской кон-
курс снежных построек «Зим-
няя Спортландия». В этом году 
детский сад № 125 «Дубок» 
включился в конкурс снежных 
построек в номинации «550 лет 
родному городу». 

Наш коллектив творческих и ув-
леченных педагогов, родителей и де-
тей создал на территории детского 
сада художественную композицию 
из снежных малых архитектурных 
форм. Вдоль прогулочных площадок  
выстроились в ряд Чувашский драма-
тический театр им. К. Иванова, Дом 

мод, Чувашская национальная библи-
отеки и Железнодорожный вокзал. 

С любовью и старанием созданы 
миниатюрные снежные копии мону-
мента Матери-покровительницы и 
Рунного камня.  

Наши постройки получились ин-
тересными и оригинальными. Родите-
ли с детьми и гости детского сада с 
удовольствием фотографируются на 
фоне красивых архитектурных соору-
жений из снега и благодарят коллек-
тив за увлеченность и творчество. 

Анастасия ТРАЧ, 
председатель первичной  

профсоюзной организации.

Детский сад «Дубок» построил зимнюю снежную Спортландию Дарите книги 
с любовью


